

1. Résultats des matchs lors des compétitions internationales de référence de l'année 2016 et bilan du haut niveau.

Equipe de France féminine :

World League 1 (France, Douai, 13 au 18 septembre) : 3^{ème} et qualifiée pour la World League 2

FRA v SUI (Round Robin)	4 - 1 (2 - 1)
AUT v FRA (Round Robin)	0 - 1 (0 - 0)
RUS v FRA (Round Robin)	4 - 1 (1 - 0)
FRA v WAL (Round Robin)	1 - 4 (1 - 2)

Equipe de France masculine :

Pas de compétition de référence en 2016

Equipe de France féminine -21 ans

Coupe du Monde Junior (Santiago, Chili, du 24 novembre au 4 décembre) : 15^{ème} place.

GER v FRA (Pool B)	10 - 1 (6 - 1)
JPN v FRA (Pool B)	0 - 0
ARG v FRA (Pool B)	8 - 0 (0 - 0)
FRA v RSA (13 / 16 Place)	0 - 0 (1 - 3 SO)
ZIM v FRA (15 / 16 Place)	1 - 3 (1 - 1)

Equipe de France féminine -18 ans

EuroHockey U18 Championnat d'Europe 2 (Glasgow, Ecosse 24 au 30 juillet) : 2^º et montée au plus haut niveau

FRA v LTU (Pool A)	4 - 1 (2 - 1)
UKR v FRA (Pool A)	1 - 4 (1 - 2)
FRA v BLR (Pool A)	1 - 1 (0 - 0)
FRA v CZE (Semi Final)	1 - 1 (1 - 0) (5 - 4 SO)
FRA v BLR (Final)	1 - 1 (0 - 0) (2 - 3 SO)



Equipe de France masculine -18 ans

EuroHockey U18 Championnat d'Europe 2 (Glasgow, Ecosse 24 au 30 juillet) : 1er et montée au plus haut niveau

SCO v FRA (Pool A)	2 - 0 (0 - 0)
FRA v UKR (Pool A)	3 - 1 (1 - 1)
FRA v WAL (Pool A)	2 - 1 (1 - 1)
AUT v FRA (Semi Final 1)	2 - 3 (2 - 2)
FRA v POL (Final)	5 - 1 (1 - 1)

Equipe de France féminine -16 ans

EuroHockey5 U16 (Walcz, Pologne, 6 au 10 juillet) : 2° et qualifiée pour la finale en 2017 (qualificative pour le JOJ de 2018)

FRA v AUT (Pool A)	5 - 3
FRA v GIB (Pool A)	13 - 1
POR v FRA (Pool A)	1 - 9
FRA v POL (Pool A)	0 - 2
AUT v FRA (Final)	6 - 5

Equipe de France masculine -16 ans

EuroHockey5 U16 (Walcz, Pologne, 6 au 10 juillet) : 4ème et qualifiée pour la finale en 2017 (qualificative pour le JOJ de 2018)

FRA v POR (Pool A)	6 - 3
FRA v GIB (Pool A)	16 - 1
FRA v UKR (Pool A)	1 - 3
FRA v AUT (Pool A)	2 - 5
FRA v POL (Pool A)	4 - 6
FRA v SUI (Pool A)	5 - 4



Bilan sur les résultats des équipes nationales

Débutons par nos plus jeunes catégories. Les 2 collectifs U16 sont qualifiés en finale de l'EuroHockey5 qui sera la compétition qualificative pour les Jeux Olympiques de la Jeunesse (JOJ). La FFH avec l'appui de la Ligue des Hauts de France et du Wattignies HC mais aussi du CREPS et du Conseil Régional, organisera le tournoi féminin du 12 au 15 juillet 2017 au CREPS. Ce sera l'occasion de tester cette nouvelle pratique.

Les U18 filles et garçons, retrouvent le plus haut niveau européen. Les 2 équipes ayant atteint leur finale respective à Glasgow. Nos filles irréfutables tout le long de la compétition échoueront en finale suite à la série des shoot-outs et malgré un match totalement en leur faveur. Après un début de championnat laborieux, nos garçons vont dominer peu à peu le championnat et surclasseront les Polonais en finale.

Vive la « Génération Paris 2024 » ! Bravo et merci à tous les parents qui se sont déplacés en Ecosse.

Les U21 masculins privés de Coupe du Monde ont vécu une saison de transition, rythmée par les matches à l'INSEP.

2016, « année de la Hockeuse » s'est clôturée par la Coupe du Monde Junior à Santiago (Chili). Une préparation renforcée mais avec certainement un manque de matches de préparation. 2 équipes dominent cette compétition : Argentine (championne du Monde) et Pays-Bas. De la 3^{ème} place à la 13^{ème} (NZ ... quand même !), le niveau est très homogène mais nous n'y avons clairement pas encore notre place. La 14^{ème} place est perdue sur S-O face à l'Afrique du Sud que nous avons dominée. Que manque-t-il ? En priorité l'assemblage puissance-technique. Notre très jeune équipe, puisque quasiment (1 exception) reconduite en 2017, visera une belle performance en EURO 2017 à Valence (Espagne).

Les seniors féminines composées majoritairement des U21 (pour préparer la CM) ont joué la WL1 à Douai en septembre. Objectif : remporter la compétition. Nous échouons en nous classant 3^{ème}. Malgré 3 qualifiées, nous optons pour diriger nos moyens sur la formation des jeunes talents au détriment d'une World League 2, compétition encore trop relevée pour nous. Soulignons la superbe organisation du Douai HC. Merci à toute l'équipe d'Olivier Trochu.

Pour les hommes, année de transition puisque non qualifiés aux JO, avec un tournoi et quelques rassemblements et rencontres avant l'été. La préparation pour le WL2 a débuté dès novembre par les fameux matches face à la Belgique (vice-championne olympique) avec 1 match au Polo Hockey Club et la Pologne au CREPS de Wattignies.

2. Le parcours de l'excellence sportive (PES)

Les centres d'entraînement du PNP

Le Plan National de Préparation (PNP) saison 2016-2017 :

Les 3 pôles : 2 « France » (INSEP et Wattignies) et 1 « France jeunes » à Châtenay-Malabry

Les Centres d'entraînement (régions) : 8 centres, 163 sportifs, 18 entraîneurs.

LIEUX	ENTRAINEURS	PUBLICS	ATHLETES
RCF	G FOULARD	EDF H	12
INSEP	A BERGAMO/V LE CROLLER / M DIERKENS	U21	20
CREPS IDF	P POULENC/P GOURDIN	U18	16
PJB/AUTEUIL	R PADILLA	U21/U18/U16F	17
	F POURCELET	U16 G	13
CREPS HDF	A FRANCOIS	EDF H	8
		U21/U18 G	14
	C DE TAYE	U21/U18 F	21
	S COLLEDGE	U16 F	15
	L MINADEO	U16 G	8
NANTES	A JUDIC	Tous	17
LYON	B SANTIN	EDF/U21 H	7
	D LOUISON	U16 G	4
	C CELLIER	U21/U18/U16 F	14
BORDEAUX	JM CHAMPIN/K ALVES	Tous	12
		TOTAL	163

Les pôles du PNP

La rentrée pour le pôle l'INSEP a été un succès en termes de qualité de recrutement avec un objectif à court terme « EURO 2017 » et à long terme « Paris 2024 ». Malheureusement l'INSEP ne nous a pas attribué le nombre de lits demandés (12 sur 16) et n'a pu accepter 2 athlètes sur la Terminale S. La projection prévoit 10/12 sélectionnés en équipe de France Junior en été 2017. 1 joueur sélectionné en équipe de France pour la prochaine World League 2.

Pour le Pole IDF à Châtenay-Malabry, 8 joueurs sur les 14 ont été sélectionnés en équipes de France U16 et/ou U18 pour les championnats d'Europe (3 en U18 / 6 en U16 / 1 joueur ayant été sélectionné pour les 2 compétitions !). Il faut progresser pour atteindre un taux de 70/75%

Pour le Pôle mixte à Wattignies. Pour les garçons seulement 3 joueurs sur les 11 ont été sélectionnés pour les championnats d'Europe (2 en U18 / 1 en U16). Il y a ici un réel problème de recrutement sur le bassin des



Hauts de France. Par contre chez les filles 11 joueuses sur 12 ont été sélectionnées : 5 en U16, 3 en U18 et 4 en U21 (dont 1 joueuse en U18 et U21). 4 athlètes étaient donc en Coupe du Monde Junior et 3 ont joué la World League 1 avec l'équipe de France.

Le taux global des athlètes des pôles sélectionnés en compétitions de référence avec les équipes nationales est de 65%. C'est bien encore insuffisant car nous devrions atteindre un pourcentage d'efficacité dans le recrutement égal à 70-75%. Cette performance fait partie des éléments d'analyse parmi d'autres (suivi du double-projet, nombre de lits, encadrement, installations, coût des pensions, soutien du ministère et des conseils régionaux...) pour réaliser notre futur Plan de Performance Fédéral.

Les championnats de France des Régions

Pour le championnat U16, organisation conjointe CSN/DTN du 25 au 27 octobre 2016.

Au CREPS de Wattignies, 6 équipes filles dont une entente. Très bon niveau général. Une pratique Hockey9 bien acceptée par les entraîneurs et des matches dont la finale opposant IDF et Nord Pas de Calais fut de grande qualité et remportée par les Franciliennes (2-1). Autres places : 3^{ème} Pays de Loire, 4^{ème} Entente, 5^{ème} Rhône-Alpes puis Aquitaine. L'équipe de France féminine est présente lors de la finale et remettra les récompenses.

Au CREPS IDF, 7 équipes garçons : Picardie, Nord Pas de Calais, Rhône-Alpes, IDF, Pays de Loire, Normandie, Centre. L'IDF gagne la compétition devant les Pays de Loire (3-0).

Sur chacun des sites une réunion est organisée. A Wattignies avec toutes les joueuses et entraîneurs et à Châtenay-Malabry entre les entraîneurs. Les échanges reposent sur le double projet Performance sportive et Scolarité et sur les sujets liés à la compétition : installations sportives, hébergement, restauration, organisation, format de jeu.

Sur ce dernier point, si sur les filles, le Hockey9 fait l'unanimité, ce n'est pas le cas au niveau des garçons. Le souhait est de revenir au « 11 ». Deux éléments sont néanmoins à prendre en compte : préjudice vis-à-vis de « jeunes » ligues arrivant enfin à maturité pour se présenter en Hockey9 et la question de l'augmentation des coûts. Un stage d'arbitres est organisé le lundi 24 octobre sous la responsabilité de Micheline Courjeau. Cette compétition sert de détection pour les équipes U16 et les pôles.

Pour les U14, la ligue des Hauts de France et le Wattignies HC en collaboration avec la CSN ont organisé la compétition sur 2 salles très bien équipées. Nous avons pu assister à un championnat assez homogène dominé chez les garçons par la Normandie mais qui devra cependant s'incliner en finale face à l'IDF. Chez les filles une finale intense remportée par les Hauts de France face à l'IDF. Managérat des arbitres assuré mais malheureusement, pas de formation cette année. Niveau très hétérogène, manque d'arbitres féminines, quelques réels talents détectés.

Comme chaque année cette compétition sert de détection pour le recrutement du stage national de juillet.



Stages nationaux U14 (7 au 11 juillet)

Au CREPS d'IDF avec 47 joueurs présents (sur une base de 60 joueurs détectés). Sous la responsabilité de Pascal Poulenc avec des entraîneurs diplômés d'Etat et des joueurs de haut niveau.

A Yvetot, sous la responsabilité de Jonathan Bernon et accompagné par les joueuses de haut niveau. Seulement 14 stagiaires mais la session 2017 sera plus prolifique car le public sera étendu à 2 niveaux : détection et développement. (30 stagiaires attendues).

Le championnat Elite

Nouveau succès du « Coaching Performance », avec un accent porté sur la plateforme vidéo Hudl, et la préparation des gardiens de but avec Michiel Van Der Struijke. Le travail effectué par Bastien Cauderlier et Yoshiro Hirasawa (pour ce dernier dans le cadre de son Master à l'INSEP) permet de faire évoluer l'outil vidéo. Le guide méthodologique de l'entraînement a été distribué et M. Norbert Krantz, enseignant à l'INSEP est intervenu aussi sur cette thématique et a validé notre document. L'ensemble des présents s'accorde pour doubler le temps de cette formation. La fréquence des entraînements collectifs hebdomadaires (3 en moyenne) et l'intensité de ces entraînements sont encore insuffisantes pour accorder un caractère de haut niveau à notre championnat Elite. Le guide de Méthodologie de l'entraînement propose une programmation dans cette direction.

3. Emploi et formation

L'Académie de Hockey a connu sa 2^e année d'existence : Coaching Performance (46 coaches présents à l'INSEP en septembre sur 2 jours), séminaire des Agents de Développement (25), les différentes formations fédérales pour le DF. Nous allons envisager d'autres formations : responsables d'écoles de hockey, formateurs de formateurs, responsables ETR, agrément Hockey en salle.

Quelques chiffres pour 2016 :

- Nombre de DF1(Animation) = 154 (112 en 2015)
- Nombre de DF2 (Apprentissage) = 25 (14 en 2015)
- Nombre de DF3 (Entraînement) = 22 (11 en 2015)
- Nombre de BPJEPS Sport Collectif mention Hockey = 7 diplômés
- Nombre de DEJEPS Hockey = 2 diplômés
- Nombre de DESJEPS Hockey = 1 en formation (0 en 2015)



Notre architecture des formations est presque aboutie et nous nous lançons dans l'élaboration du CQP en 2017. Cette architecture offre les passerelles idéales entre diplômes fédéraux et diplômes professionnels mais aussi entre BPJEPS et DEJEPS. Davantage de positionnement, d'équivalences pour réduire les temps de formation et donc les coûts. Un catalogue des formations existe et est consultable sur le site, cependant il doit être révisé pour l'adapter aux nouvelles données et aux attentes des clubs. Le calendrier des formations est aussi un objectif essentiel. L'Académie du Hockey va s'organiser en 2017 (président, adjoint, CTS) et sera notre outil de base pour la formation : stages, séminaires, et formation à distance. Ce dernier point est le moyen idéal pour développer notre offre formation. Maintenant la distribution des formations (localement ou à distance) doit être notre principal objectif.

Un grand merci à P Gourdin et V Le Croller pour la réalisation du document sur la méthodologie de l'entraînement.

4. Financements et Convention d'Objectifs (CO)

Evolution de la CO (hors Aides personnalisées, Relations internationales, Indemnités CTS) – Estimation 2017

2012	2013	2014	2015	2016	2017
836410	740670	679662	683600	651600	668939
-21%	-11%	- 8%	+0,6%	-5%	+3%

Nous pouvons remarquer une légère diminution du niveau de la CO en 2016 malgré l'année olympique et notre non-qualification aux JO. Un accord est conclu afin de récupérer ce montant pour la CO 2017, année extrêmement chargée en terme de compétitions de référence. Le montant de la CO 2016 est de 760600 € (105000€ en Aides Personnalisés et 4000€ en Relations Internationales comprises mais ICTS en moins car dorénavant mensualisées). Ci-dessous les éléments de la convention d'objectifs qui déterminent les objectifs, les indicateurs et les cibles sur l'olympiade.

Objectifs, objectifs partagés, indicateurs

Conventions d'objectifs	2013	2014	2015	2016	2016	2017
Objectifs et indicateurs	Réalisé	Réalisé	Réalisé	Cible	Réalisé	Cible
Nombre de licences	15 206	15799	15945	18 000	16764	20 000
Nombre d'ATP (Autres titres de participation)	5 174	15951	20682	19 500	24144	22 000
Nombre total de licences et d'ATP	20 380	31750	36627	37 500	40908	42 000
Nombre et taux de licences féminines	22%	23%	24%	28%	26%	30%
Nombre de licenciés 14/20 ans	2 927	3003	2919		2826	5 000
Nombre de clubs accueillant le Handi Hockey	12	14	15	18	15	20
Rang sportif de la France	17	16	15	13	14	12
Nombre d'emplois d'avenir	4	8	6	13	?	16

La barre des 17000 licences est proche. Le nombre de Pass Hockey a explosé pour dépasser les 24000. La part des féminines progresse grâce à une augmentation conséquente du nombre de joueuses et le taux de féminisation dépasse les 26% (environ 28% sur les licenciées). Malheureusement si nos très jeunes et nos vétérans sont plus nombreux, encore une fois, il faut noter la stagnation des adolescents, public sensible. Les causes sont multiples : offre de pratique inadaptée, fuite vers d'autres horizons, séparation des groupes...

Objectifs partagés	Indicateurs	2013 réalisé	2014 réalisé	2015 réalisé	2016 cible	2016 réalisé	2017 cible
Développer et professionnaliser les organes déconcentrés	Nombre de conventions FFH/Ligues	0	8	10	15	10	16
Développer l'accueil des publics cibles	Nombre de Pass Hockey Scolaires et Universitaires	5174	15951	16540	18000	19242	20000
Développer l'accueil des publics cibles	Nombre de Pass Hockey Mix Hockey	0	1254	1654	1500	3790	2000
Améliorer la place des équipes de France	Classement féminin de l'année (WL/CM/JO)	25	25	24	17	24	16
Améliorer la place des équipes de France	Classement masculin de l'année (WL/CM/JO)	16	16	14	11	14	10
Renforcer les dispositifs d'entraînement du PES	% des athlètes -18 et -21 en structures du PES	60%	70%	72%	80%	65%	85%
Former les acteurs du développement fédéral	Nombre d'animateurs et d'entraîneurs professionnels formés	80	92	127	50	202	55
Dans le cadre du PES, préparer la relève pour les objectifs 2020	Classements européens des -21 ans Filles et Garçons (moyenne)		6,5		4		
Dans le cadre du PES, préparer la relève pour les objectifs 2020	Classements européens des -18 ans Filles et Garçons (moyenne)	6		7		8	4

Les résultats inscrits dans ce tableau sont en fait analysés dans les différents chapitres de ce bilan.

5. Développement de la pratique, accessibilité de la pratique à tous les publics

Le Pass-Hockey

L'opération « Pass-Hockey » poursuit sa belle évolution avec plus de 24000 « Pass-Hockey » réalisés! Ce succès a conduit à une automatisation du dispositif de saisie dès 2016.

Le Plan Citoyens du sport

Mise en place du Plan Citoyens du sport. A ce sujet nous devons rappeler que la FFH s'inscrit bien dans cette politique au travers de 3 actions bien formalisées : Plan de Féminisation (pratique féminine), Mix Hockey (pratique en direction des publics défavorisés), Handi Hockey (pratique pour le public en situation de handicap).



Les Championnats de France UNSS

Les championnats de France UNSS se sont déroulés à Abbeville. Excellente organisation mais nous devons regretter une nouvelle fois un rayonnement limité au Nord Pas de Calais et la présence quasi exclusive de jeunes licenciés FFH. 7 équipes en lycée, 14 en collège. La question demeure de l'intérêt du développement national au travers de cette compétition compte tenu de l'investissement financier de la FFH. La prochaine commission mixte nationale (CMN) devrait opter sur une pratique davantage basée sur le développement de la discipline et un rééquilibrage de la participation nationale.

Hockey Universitaire

Participation record avec 16 équipes et la présence d'une équipe 100% féminine et d'autres fortement marquées par cette empreinte. 2016 est l'année de la reconnaissance d'un « championnat FFSU ». Le passage de « coupe » à « championnat » signifie : accompagnement financier plus certain. Un grand merci à toute l'équipe de la CMN et à la ville d'Orléans. On s'attend encore à mieux en 2017.

La Commission de développement

Je tiens à rappeler l'étroite collaboration entre la DTN et la Commission Développement avec la mise à disposition à 100% depuis le 1^{er} janvier de Jonathan Bernon. Cette année a été marquée par « l'année de la Hockeuse ». De nombreux événements mais aussi la création d'une commission féminine qui peut baser ses travaux à compter de la synthèse du séminaire du hockey féminin. Le hockey pour les personnes en situation de handicap progresse. Un regroupement national avec les référents s'est déroulé en 2016. En 2017 un regroupement hockey adapté et Fauteuil se déroulera à Bourges le 28 avril. Nous engageons une équipe à une compétition européenne pour le hockey fauteuil à Breda du 23 au 27 juin et à la coupe d'Europe de hockey adapté du 21 au 24 août à Amsterdam.

Le Hockey Educatif a été le thème du séminaire des agents de développement en janvier. La signature de la convention entre le ministère de l'Éducation Nationale et la FFH sera un appui essentiel en particulier pour toutes les actions qui seront menées dans le cadre de l'Héritage Paris 2024. La nomination de Geoffrey Devanlay sur un mi-temps facilite les tâches administratives et de communication. L'exemple pour les Services Civiques est criant : Service civique via l'agrément ffh avec 10 volontaires en 2016 et nous visons 20 en 2017 et Services civiques via agréments territoriaux avec une estimation 2016 entre 10 et 20.

Tous nos efforts se concentrent sur l'accompagnement à la professionnalisation et les projets par un soutien en conseil mais aussi financier (7000€ à compter d'un avenant sur la CO) et matériel (buts, matériels pédagogiques...).



6. Organisation de la Direction Technique Nationale

Pas d'évolution marquante dans l'organisation de la DTN en 2016

Le colloque annuel des cadres techniques de la DTN s'est tenu à Val Thorens du 12 au 15 décembre 2016. Y furent invités afin de célébrer la fin de l'Olympiade, les différents cadres hors DTN s'étant investis dans la direction technique nationale et la FFH : Micheline Courjeau, Guillaume, Quievy, Benjamin Prudhomme étaient présents. Moments riches en échanges et en convivialité. Un grand merci à notre partenaire « MMV » pour son accueil et le coût « CREPS » qui nous a été facturé. Je rappelle que 5000€ sont dédiés dans le cadre de la CO pour cette action.

Conclusion et perspectives

L'année 2016 a été marquée par un certain nombre d'évènements importants soutenus par la DTN autour du hockey féminin. Le prix Femix Sport récompense le meilleur Plan de Féminisation de l'année.

Année de transition pour le haut niveau « senior », cette saison a permis de replacer nos U18 au plus haut niveau européen. Ce fut aussi le temps d'une belle aventure au Chili avec nos juniors filles.

2016 est aussi la fin d'une olympiade qui aura connu ses grands moments et ses actions déterminantes : une finale en coupe du Monde pour nos juniors garçons, une finale aux Universiades pour nos universitaires, le déménagement de la FFH à Bagnolet, la création de l'Académie du Hockey, la mise en place du PNP, l'arrivée de 4 nouveaux cadres techniques, la venue d'expertises étrangères (dont une convention avec la KNHB), l'opération Rio le défi, les partenariats avec Fosburit et WLPGA pour financer les jeunes collectifs, le changement d'équipementier et le retour avec Adidas, le retour international des U16 grâce à l'EuroHockey5, la Coupe du Monde Junior féminine au Chili, la finalisation de la convention Education Nationale / FFH et bien d'autres encore ... Mais aussi des regrets comme la non-qualification aux JO de Rio. Cependant nous avons des équipes de France d'avenir qui sont les plus jeunes du circuit international aussi bien chez les filles que chez les garçons. C'est dans ce sens que nous devons travailler en prenant en compte les exigences de la haute performance qui imposent une disponibilité quasi-totale pour se préparer et de grandes compétences dans l'encadrement. Le Hockey Français doit se tenir prêt pour le 13 septembre 2017, date de décision de la ville olympique. Le DTN doit dans les plus brefs délais s'intéresser aux dossiers de financement dans le cadre de l'Héritage Paris 2024 et réaliser le Plan de Performance Fédéral (PPF) en adéquation avec les exigences de la Haute Performance et la perspective JO Paris 2024.